

Криминологический анализ корреляции между динамикой афганской опиийной экспансии и героиновой наркоситуацией в России

Тепляшин Павел Владимирович,

профессор кафедры уголовного права и криминологии

Сибирского юридического института Министерства внутренних дел Российской Федерации,

доктор юридических наук, доцент (г. Красноярск)

pavlushat@mail.ru

Целью работы выступает установление криминологически значимой информации о взаимосвязи между динамикой опиийной экспансии афганского происхождения и героиновой наркоситуацией в России.

В качестве **методологической основы** выступил метод SWOT-анализа и четырехэлементный стратегический PEST-анализ (Policy — политика, Economy — экономика, Society — общество, Technology — технология), реализуемый для выделения и изучения политических, экономических, социокультурных и технологических аспектов развития исследуемого объекта.

Рассмотрение корреляционной взаимосвязи привело к **выводу** о том, что активное международное, трансграничное и межведомственное сотрудничество ослабляет «героиновое давление» на Российскую Федерацию по «северному маршруту» наркотрафика. Такое взаимодействие выступает точечным объединением политических усилий по нормализации опиийной наркоситуации в Центрально-Азиатском регионе. В свою очередь, рост популярности синтетических наркотиков снижает спрос на опиийные наркотики растительного происхождения. Отмечаются последствия трансформации маршрутизации наркотрафика. Установлено, что повышение рисков задержания наркосбытчиков и в целом нерентабельность контактного способа распространения героина привели к широкому использованию каналов международной почтовой связи, средств мобильной связи и электронных коммуникаций.

Практическая значимость структуризации рассматриваемой корреляции посредством четырех аспектов позволяет более предметно понять сильные и слабые стороны отечественного механизма борьбы с незаконным оборотом опиийных наркотиков.

Ключевые слова: «балканский» маршрут, безопасность Российской Федерации, метамфетамин, наркотизация социальной среды, наркотики опиийной группы, наркотическая зависимость, опиийный мак, прекурсоры, синтетические опиоиды.

A Criminological Analysis of the Correlation Between the Dynamics of the Afghan Opium Expansion and the Heroin Abuse Situation in Russia

Tepliyashin Pavel V.

Professor of the Department of Criminal Law and Criminology of the Siberian Law Institute of the Ministry of Internal

Affairs of the Russian Federation

LL.D., Associate Professor (Krasnoyarsk)

The **purpose** of the work is to establish criminologically significant information about the relationship between the dynamics of opium expansion of Afghan origin and the heroin drug situation in Russia.

The **methodological basis** is the method of SWOT analysis and four-element strategic PEST analysis (Policy — policy, Economy — economy, Society — society, Technology — technology), implemented to identify and study the political, economic, socio-cultural and technological aspects of the development of the object under study.

Consideration of the correlation relationship led to the **conclusion** that active international, cross-border and interagency cooperation reduces the “heroin pressure” on the Russian Federation along the «northern route» of drug trafficking. This interaction serves as a point-by-point combination of political efforts to normalize the opium drug situation in the Central Asian region. In turn, the growing popularity of synthetic drugs reduces the demand for plant-based opium drugs. The consequences of the transformation of drug trafficking routing are noted. It was found that the increased risks of detaining drug traffickers and the overall unprofitability of the contact method of distributing heroin led to the widespread use of international mail channels, mobile communications and electronic communications.

The **practical significance** of structuring the correlation under consideration through four aspects makes it possible to better understand the strengths and weaknesses of the domestic mechanism for combating illicit trafficking in opium drugs.

Keywords: «Balkan» route, security of the Russian Federation, methamphetamine, narcosis of the social environment, drugs of the opium group, drug addiction, opium poppy, precursors, synthetic opioids.